

| Fecha | Fuente | Pag. | Art. | Titulo |
|------------|--|------|------|--|
| 21/12/2014 | EL DIARIO DE CONCEPCION (CONCEPCION-CHILE) | 2 | 8 | HISTORICO ACERCAMIENTO ENTRE ESTADOS UNIDOS Y CUBA |

DEBATE

Histórico acercamiento entre Estados Unidos y Cuba

Las relaciones de amor y odio que han tenido ambos países, se remontan a fines del siglo XIX, cuando Estados Unidos hace importantes inversiones en esta colonia de España, principalmente en el sector del azúcar, minería y tabaco.

EE.UU. ante la negativa hispana de venderles la isla, le declara la guerra, y tras la victoria se hizo del control de Cuba, Puerto Rico y Filipinas. El 1 de enero de 1899 tomó su control, apropiándose de terrenos fértiles y obteniendo los derechos para explotar sus minas y productos agrícolas.

El 20 de mayo de 1902 nace la República de Cuba con gran vínculo y dependencia de EE.UU. Luego, el 10 de marzo de 1952, Fulgencio Batista con el conocimiento de EE.UU., da un golpe de estado bajo el argumento de una elevada violencia y corrupción. Su gobierno si bien disminuyó la violencia civil, generó violencia de estado y prosperó el desempleo, prostitución y juegos de azar.

Ante esto, surge un grupo de revolucionarios liderados por Fidel Castro -destacaban su hermano Raúl y

Ché Guevara-, quienes en la famosa Sierra Maestra logran el ansiado triunfo el 1 de enero de 1959.

El mundo se encontraba en plena "Guerra Fría", dividido entre los aliados de EE.UU. y la Urss. Cuba inició fuertes relaciones ideológicas y comerciales con los países del bloque comunista, e hizo de "punta de lanza" de la ideología en Latinoamérica. Por ello, en 1961 el presidente Eisenhower cortó las relaciones diplomáticas.

Con el término de la Urss en 1991, Cuba dejó de recibir aportes, que debilitaron su economía, la que fue sacada a flote con el apoyo de Hugo Chávez y Venezuela. Con su muerte, el nuevo presidente Raúl Castro, debió abrir espacios de libertad para generar sus propios ingresos.

En este contexto y con la luz del Papa Francisco, los actuales presidentes ven la oportunidad para terminar con esta "guerra fría local" y el primer paso es llegar a tener relaciones diplomáticas después de 54 años de un conflicto asimétrico, que ha tenido en tensión al mundo y a la región.



RODRIGO CARMONA
Profesor de Geografía Política y Seguridad Internacional
Facultad de Gobierno de la UDD.

| Fecha | Fuente | Pag. | Art. | Título |
|------------|--|------|------|--|
| 21/12/2014 | EL DIARIO DE CONCEPCION (CONCEPCION-CHILE) | 2 | 9 | HISTORICO ACERCAMIENTO ENTRE ESTADOS UNIDOS Y CUBA |

El histórico acuerdo alcanzado entre la administración de Barack Obama y Raúl Castro permitirá, tras 54 años, el restablecimiento de relaciones diplomáticas entre Cuba y Estados Unidos y el descongelamiento de las tensas relaciones desde el triunfo de la revolución de Fidel Castro en 1959.

En la materialización no sólo intervinieron los gobiernos de Washington y La Habana, sino que además El Vaticano, el Papa Francisco y el gobierno de Canadá. ¿Qué factores tanto coyunturales como estructurales han permitido este trascendental cambio entre los más clásicos enemigos de la Guerra Fría en América? En primer término, la voluntad política de Obama y Raúl Castro de generar las condiciones que prepararon el terreno a una aproximación política y diplomática.

En este sentido, deben interpretarse las negociaciones que permitieron la liberación por parte del régimen de La Habana del empresario estadounidense Alan

Gross, detenido en Cuba el año 2009 acusado de actividades contra el régimen castrista, y la liberación por parte de E.E.U.U de tres espías cubanos detenidos desde hace más de 13 años en las cárceles estadounidenses. A ello debe sumarse la liberación de un misterioso espía detenido en Cuba y que es considerado por la administración de Washington "el hombre más importante del espionaje estadounidense en Cuba".

Al parecer, esta nueva etapa en los vínculos bilaterales se buscará orientar bajo una conducta pragmática, realista y desideologizada por parte de La Habana y Washington, aceptando un principio rector en las relaciones internacionales: la coexistencia de ambos sistemas, la aceptación de las diferencias políticas y la capacidad de dialogar de manera civilizada, dejando atrás prácticas neocoloniales e ideologismos trasnochados que han caracterizado durante décadas las tensas relaciones entre ambos países.



MAURICIO RUBILAR
Doctor en Historia de América Contemporánea
Ucsc.